
COt ... HSION REVISORA DE LA CONSTITUClON 
POUTfCA DE LA REPUBLICA DE PANAMA 

J\CT/\ No. 2 9 
SESION OIUHNJ\Rli\ No, 29 
FECIIA: 26 <le enero de 1983.-

Ilor vcintiscis de enero de 1983, se rcuni6 nuevamente la 

Comis.i611 Revisora de L1 Constitución Política de la Hcpúbl ic~t 

de P~1namá, con la f.inalidad tle continuar la Rcvisi6n de la Cons

titución de 1972. Asistieron a esta scsi6n los Comisionados 

Dr. Jorge Fábrcga, Presidente de la Comis.i6n Revisora, Lc<loº 

Alvaro J\roscmcna, Dr. Roberto Aroscmena J., Prof. César lle León, 

Lec.lo. Cuillcrmo Entlara, Dr. ~lar.io Gal indo, Lcdo.Emctcrio ~ti l ll~r, 

I>r. Campo Elías ~Iufioz, Dr. llumbcrto Ricorc.l, Dr. llirisncl Sucre 

y el Ledo. Nandcr Pitty, Secretario Ejecutivo de la Comisi6n 

H.cvisora, 

Estuvieron ausentes: Dr. Roberto Alemán, Lec.lo,, Oydéu 

O r t e g a , 1 n g • Ca r l o s E .. L ~1 n <la u , Le <lo .. Fe r na n do ~ I a n f r e el o J r . , 

Le <l o • '"Jo sé J\ • So s s a y IJ r ,. Ca r 1 o s B .. Pe <l r e se h i . 

Ibbien<lo el quorum rcg1amentario el scfior Prcsic.lcntc <le 

la Comisión declaró abierta la sesi6n }' se proccdi6 así: 

IJr.JOl~GE FJ\Dl!EGA: Hay quorum sefior Secretario? 

Lc<lo.NJ\NDER PITTY: Sí hay quorum. J\hora voy a leer el Orden 

del lHa: 

1. Consideraciones Generales sobre el Punto VJJ 
del tcnwrio: ''Régimen Electoral". 

2. Lo que propong:1 n los Comi s iona<lo s. 

llav un j11[ormc que dice: "Terminado el temario, ses.Lo-., 

n a r [í l :i e; uh e o 111.i s ·i ó n so b re e 1 á u s u 1 a s r e fo r m a to r i a s <l e l a Con s -

titucióu", fa1ta aiia<lir aquí el criterio del Presidente de 
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Ledo .. N1\NDER PITTY: .ele que también funcione la subcomisión 

. SO b.r C C 1 p r C' S ll p l.l e S t O • 

Dr.JORGE FJ\BREGA: Oeseo proponer un cambio en el Ore.len c.lcl 

Día. En vez de iniciar con un tema nuevo 

cual es el Régjmen Electoral, sería preferible que continúen 

funcionando 1:--s dos subcomisiones la Subcornisi611 del Prcsu-

pu e s to , )' 1 a Sub e o m l s i 6 n el e Re fo r m a s . Ese método sería mris 

eficaz. Pareciera más eficaz que, en vez de entrar a examinar 

el Régimen Electoral, se suspenda el plenario y laboren esas 

dos sucomisioncs, reforzadas como ha indicado el scfior Secre

tario, la del Presupuesto con el Liccuc.iado Alvaro J\roscmcna 

y con el Profesor César De León. Si ustedes están de acuerdo. 

élSÍ será~ Deduzco una aorobación imnlícita. Continuarán 

sesionando las dos subcomisiones. la de Presupuesto y la de 

Reforma. 

Pror.CES:\R DE LF.ON: A mí me está preocupando la cucsti6J1 de 

la asistencia, porque la semana pasada, 

si ma] no recuerdo, la asistencia ha sido bastante limi t3<la. 

Claro que con quorurn, pero con un quorum muy escaso que prác

ticamente no permite avanzar mucho y profundamente en las 

discusiones. Yo quería manifestar eso, sefior Presidente(' 

I>r . .JOl~GE f-J\BREGJ\: Corno no, Profesor De León. Lo que suce 

<le es c1ue hay una especie <le circunstan-

e 1~1s fort11 i ta.s oue se han con iugado. El Doctor Roberto 

J\lcmdn está fuera <le11 oaís; el Ingeniero Landau está en 

Ch ir iquí v ha 1 lamado en va rías ocasiones para excusarse; 

el L.iccnc iado Ov<lén Ortega y el Licenciado ~Janfredo han 
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estado asistiendo 3 las sesiones de la 

Comisión del Canal de Panamá e Todos el los 

ha n 1 l a nw do ex c u~ {i n do s e p ro r un el amen te a pena el o s . 

de <lías solamente. 

Es cucst:i611 

Prof.CESl\R Df: LEON: Yo no digo tiempo perdido, sino el tiempo 

no ha sido suficientemente empleado. 

Dr. ROBEHTO J\ROSEi,IENA: El programa de fin <le semana como va 

a quedar? 

nr .. JORGE FABREGJ\: En una scsi6n anterior se eliminaron las 

sesiones de fin <le semana, por varias ra-

zoncs que me expusieron entonces. El Doctor J\lemán no va a 

estar en el país sino hasta el domingo por la noche; el lnge-

111cro Landau crc·o que tampoco va a estar, La Comisión de 

P r e s u pu e s t. o , t i e ne a e; a 1 i n d o , Su e re , i\ 1 va ro 1\ r o s eme na y C é s a r 

De León. 

Lcdo.Ei-lf:TE!{lO ~JlLLEll: Señor Presidente, dentro de la línea 

del Comisionado ne León también me 

prc·ocup~! otro aspecto que voy a plantear, Nosotros, en nues-

tro progr:.1111~1, habíamos pl~111tca<lola consulta a pcrso11as que 

iban a \'l'nir aquí; cnt-onccs sí me interesa saber cómo se 

cst{í manc-j8ntlo eso, cómo se va a hacer eso. Yo cnticn<lo, 

inclusi\'l' pnr 1a correspondencia que hemos recibido, quP hay 

rnuchas personas interesadas en venir a plantear sus puntos 

Y o e r e· n que no so t r n s d e be 1110 s a pro v c- e ha r e s a s 1 -

t11:1c ión en esto~~ 1110111c-nt:os que ha habido una cspcc je <le 1na-

s i~ tc•nc i;l _justiíica<l¡1, así es que debemos nprovechar y hacer 

un pro~!r:-imi ta de que ;i)gunas personas puedan venir en el 
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L c d o . l JI ET 1: 1 ~ l O ~ 1 1 L L E l_l : transe u r so <le 1 a semana o de los 1 ,_ ( la S 

-..que faltan, a escucharnos por lo menos 
.,,,. 

aqu1. Eso se puede aprovechar,.. 

Dr .JORl~E FABIU~Ci\: llay un programa preparado. 

Lcdo.N!\Nl1ER PITTY: Yo les voy a leer algo. 

Por instrucciones de la Pres id ene .ia, pen-

sábamos darles la informaci6n en la sesi6n <le maiiana ~ Aquí 

están todas las personas o entidades que han pe<lido entrevis

ta. El día 27 de enero o sea mañana en la maiiana, esta es 

una decisi6n del Presidente, si el resto de los Comisionados 

no puede venir, él vendría atenderlos aquí a los Caciques 

Guaym'ies. ~lañana a las diez ele la maflana, en el J\uditorio 

lla rmod io Arias ~L 

Dr. CJ\MPO ELlJ\S ~1UÑOZ: Por qué no hacemos una cosa? Se trata 

de una situación cspcc ia 1. No podrán 

concurrir en otra ocasión? 

Dr.JORGE FAílREGl\: Les voy a dar una explicación, se trata 

de una situación especial. No podían co11-

curr1r en otra ocasión. 

Lcdo.NJ\NDER PITTY: Debo comunicar que el Presidente de la 

República ha manifestado que él vendrá 

en la fecha en que la Comisión lo cite. Entonces el Presi

dente de la Comisión no ha indicado una fecha oportuna para 

que el señor Presidente de la República venga, po<lría ser 

e 1 1 o . de re b r e ro a 1 a s 2 : 3 O p • m . o se a e 1 m a r tes • Va mo s a 

tr~tar esa invitación. Yo les enviaré en la mañana a la 

oficina de cada uno de ustedes este calendario completo e El 
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Lcdo.NJ\NüER PITTY: ·día 2 hemos puesto a las 2:30 p,mr también 

.a Ja Asociaci6n Nacional de Enfermeras. 

Dr. CA~IPO ELIAS MUÑOZ: Yo 1 es quiero hacer una prcgun ta antes 

que sigan, toe.las las reuniones están 

previstas para que asistan todos los Comisionados? No har 

ninguna Comisión ni subcomisi6n? 

Lcdo.NJ\NDElt PITTY: Esa es una cuesti6n que el Prcsitlcnte iba 

a aco r<la r con us tcdc s. Lo que ha hcc ho 

la Secretaría solamente es colocar, en la forma en que ind.ic6 

el Pres iclcn te, 1 a fecha en que vendrán r 

Dr ~ CJ\t,tPO ELIJ\S MUÑOZ: Uno no puede ir a un 1 uga r s L no se 

han logrado acuerdos. 

Lcc.lo.NJ\NDEI~ PlTTY: El Prcsi<lcnte no ha or<lena<lo que las ponga 

en e 1 e a 1 en dar i o , so 1 amente te 11 e mo s · e 1 

2 d e f P b r e: ro n 1 n s 2 : 3 O p . m • a 1 a J\ so e .i a c .i ó 11 d e En fe r me r a s , 

el <lía 3 a las 2:30 ¡>.m. a la Unión Nacional de J\rtist;ts de 

1) ¡ t na m Ct ., e 1 d í a 4 a 1 a s 2 : 3 O p r m • e 1 [J i r e e to r ~ 1 é cJ i e o d e l 11 o s -

pital ue1 Nif10, Dr. José Rcnán Esquivel pidi6 una entrevis

ta, pa r,i el personal del llo spi ta 1 de 1 N ifío; el martes 8 e.le 

fcbrcr0 a las 2:00 pcm. el Rector y Vicerrector de la Univer

sidad Santa 1-Iaría La J\ntigua y algunos otros Profesores que 

ven el r í.i n e o n é 11 os . /\ 1 as t res de 1 a tarde de es e mi s mo dí a , 

1 a e o n fe d era e j ó n Na e i o na 1 l: e As en ta mi e n to s Campe s i no s , po r que 

1;1 convcrsJción con la Santa ~Jaría La Antigua estimamos que 

no tom¿1r{í más ele una hora, 110 va a venir todo el alumnado, 

si no el l{cctor el Vicerrector y dijeron que traerían otros 

Profesores más. Ellos dejaron el documento que les he 
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Ledo. N:\~llER PITTY: rcpart i<lo a ustedes, <le manera que la cn

trcvi sta es para enterarse e.le la marclt~t 

_ge n e r a l d e 1 a R e [ o r m a • Las aspiraciones de C-llos nos las hi-

cicron sal>0r en el documento que les entregué. El miércoles 

9 de febrero a las 2:30 p.m. el ~lagistcrio J>anamciio Unido; 

para el jueves 10 de febrero, los Indios del Barano; a ellos 

se le~ clió cita en la mañana. 

Dr.JORGE r♦ ABREGA: Al ·noctor Ricord, le tocará presidir porque 

el jueves no estaré en el país. 

Lcdo.N.'\NDER PITTY: Los Caciques indios c.lcl Bayano son: 

Armando Brenes, Primer Cacique de Aguas 

CL1ra~, Fagu~to \'alcrín Baloy el Secretario de Aguas Claras, 

el Cacique ele Río Cafiazas, .José GariLal<lu, Uomin¡~o llíaz, . . , , 
e a e i q l 1 e d e p a re éÍ , N é s t. o r e (l n z á 1 e z ' e a e i que d e I pe t í , K un a ' . 

To111r Cuardia, Caci.(pic <le t,Jajé y el Coordi1wdor Tcmístoclcs 

ll€'11r1qucz. Después tendríamos el <lía 11 <le febrero un grupo 

de la llnivcrsida<l que dirjje el Profesor Ornel Urrjola, no 

tc·n~o el nombre, no me lo ha suministrado el Doctor Fábrcga. 

Yo debo saber e1 nomhre. 

Ledo. !\¡\\DER PI TTY: Entonces, que sea el martes 22 e.le febrero, 

dejando libre toda la semana de carnava-

le-~, tal corno lo desean los Comisionados. E 1 ma r t e s 2 2 cJ e 

febrero., a las 2:30, la l.Jn;ón de Ciud:1d3nas de Panamá, que 

tr:t_jcro11 su docurnl'nto también, par¡, hacer saber sus aspira

c inncs. pc~ro dijeron tambié-n que querían convC'rsar con la 

Co111isión. 1: l el í a 2 3 ~ 1 pe t i e i ó n d e e s t a s :11 i :•ira s pe r so na s 

q , H, r ( · ¡ >r e s ~ ~ n t ~t n 1 a lJ II i ó n d e C i u el a ch na s el e P a na m á , s e ha 
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Lcdo.i\:'\NllER PlTTY: puesto a las 2:30 <le la tarde la Comisi 0 n 

<le,la Iglesia en la Educaci6n. 

D r . .J O R G L: 1: J\ B R E G J\ : S í , Em i 1 1 a ~ 1 e c.l i na <l e Q u i n t e ro • 

Lcdo.NANDEI~ PlTTY: Entonces., eso sería a las 2: 30 <le la ta r-

dc. Se ha estado conversanc.lo ~obre la 

oportunidad ele hacer una reunión; debe mandar una nota fi rm~1-

da por é.l, con el Reverendo ~1anuc1 Huíz, para ese mismo e.lía 

después <le 1a reunión con la Comisión de la lglc-sia en la 

E<lucaci6n, que sería a las 2:30 p.m. J\ las '1:00 de la tanlc 

se recibiría a las Iglesias Evangélicas de Panamri. E 1 <l ta 

24 ele febrero, jueves a la~ 2:30 de la tarde se ha convocado 

al Partido l~cvolucionario de los Trabajadores, que no es ui11-

g(111 partido político hastD la fecha, porque 110 ha hecho sol i

ci.tu<l de~ inscripción al Tribunal Electora1,sú10 es s6lo una 

agrupación po1íticc.1 con mjras a convertirse en partido. Y 

eso scñorPs, son todas las solicitudes de audiencia que hay 

hasta la fecha,. El Club /\et ivo 20-30, ha mani [estado que su 

Junta Directiva considerará la posibilidad de solicitar un:i 

a u <l .i e n c i a . No t en e m o s n in l~ t 111 a o t r a so 1 i c i tu c.l ~ 

Dr . .JORCE Fi\BREGJ\: Para terminar, el Doctor J\roscmcna. 

Dr. IHJBEl{TO J\l{OSE~I EN/\: Me pustaría conocer el mecan.1smo <lel . ~ 
floctor lli.risnel Sucre, a través de la 

Prc•s idenc in y del Presidente del Consejo Nacional de Legis

lación, para qne pueda participar también en este tipo <le 

e o n su 1 u1 , y a que é 1 me d i j o .. es ta e s un a de e 1 a rae i ó n el e é l , 

Pn donde.· indica ~u parecer con respecto a la Comisi6n de 

l{c,form;1 Constitucional y pc'rsonalmente creo que valdría la 
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D r . 1 { O B E R TO J\ RO S l:1\ J l: N /\ : pena que ex p o n g a s u s in q u i C' t u d e s e n l a 

Jlll s 111 a e o m i s i ó Jl de 1 a Re fo r ma el) 11 s t i t ll -
'-

cional. 

Le do . J\ LV J\ RO AR OS Ef. JE NA : S i no he en ten el i <lo m a 1 , o he o í <lo 111 a 1 . 

Me parece que no se ha invitado a 11111-

guna reunión de agrupaciones o <le acciones en el interior <le 

1 a Re p ú b 1 i e a . No se ha he e h o n in g ún e a .l en J a r .i o , n .i n g (in p ro -

grama. 

Dr . .JOR(;E FABREGA: Vamos a ponerlo en es ta forma e- Ninguna 

agrupación del interior hasta ahora lo ha 

solicitado. 

Le <lo . AL V J\ RO J\R OS E~ 1 EN A : Es o e s 1 o que y o que r í a t e 11 e r e 1 a ro , 

que eso se ha hecho con las agrupa

ciones que han hecho solic1tu<les y que toclas están rac.lica<las 

en la ciudacl <le Panamá y que no se ha rcc ibido de] interior 

nin,!.!una solicitud para que la Comisión se presente en llavid, 

o en Santiago, o en Penonom6, o en Chitr6. 

Lcdo.NANDER PITTY: Con una cxcepci6n, los in<lios si son del 

interior y han pedido venir a Panamá. 

Y vc11drá11 los indios <le Bocas <lel Toro y de Chiriquí y los 

Kunas un día y otro día vendrán los del 13ayano. 

llr . .JORGE 1-'J\BRECJ\: Quisiera decir <los cosas. /\ mí me parece 

que no debemos anticiparnos. A mí me pa

rece q110 dcbcmo~ actuar caso por caso. Tiene la paL1hra el 

J>rorc~or De León, lu('go el Doctor Hicorcl. 

Pror.CES/\1{ DE LEON: Yo quería seííalar que va a llegar una 

solicitud de audiencia de parte de 
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Pro r. Cl:S;\I~ DE l.EON: scc t0re~ obreros; no se si ha l legatlo O 110 

ha llc~ado. 
'- '-

Dr • .JOl~C E F:\BREGA: No ha 1 .l ega<lo. 

Le el o . NA~ ü E R P I T TY : Q u i ero r.w n i fe s ta r que ad e m á s d e 1 a n un e i o 

que ha sa 1 ido por 1 a p rcnsa, se 1 e ha 

enviado una nota firmada por el Presidente a todos los sindi-

catos ohrcros del país. EL l'-1 in is ter io <le Trabajo t i ene una 1 is ta 

<le los representantes legales y tiene un servicio de distri-

bución de correspondencia. Se env i6 también a todas las coo-

perativas del país,se le ha enviado a todas las asociaciones 

g r e m i a 1 e s y es t ULl i a t i 1 es , :.-; e ha n o b t en .id o r e s p u e s ta s <l e p a r t e 

del Profc~or Bayard y de otros profesores. 

Le do . E~ 1 ET E R I O ~ 1 I L L E R : J\ 1 S i n d i ca to <l e 1 n <l u s t r i a 1 e s , t a m b i e: n 

se le ha enviado? 

Ledo. I\ANDER PTTTY: Se le ha enviado también nota a todas 

las personas, radio, televisión, prensa 

por lis~a de correo, se ha tomado por lista <le apartados 

p o s t. a 1 e: s • Ad e má s el e 1 o que se ha d icho , se han he c h o 11 a 111 a -

dos p o : r ad i o y p o r t e 1 e v i s i ó n y por e se r i to . Se ha mo t i v ~- .. : u 

con un3 ne, ta. 

Lcdo.J\LV1\l-!O J\ROSE~lENA: Sólo como una curiosidad, usted tiene 

la idea de la cantidad de notas en-

via<las? 

Ledo. NJ\Nl.H.:R PITTY: Se ha cnv iado aproxima<lamen te un vol Gmcn 

<le tres resmas. 

Dr .. JORGE FABREGJ\: Profesor lJc León, usted, quería decir 

algo? Perdón, Doctor Ricord. 
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Dr. IIUMBEHTO InCORD: Señor Presidente, senores Com isionadc!;. 

~-º sé bien que todos los miembros de esL\ 

Comisi6n s011 personas muy conscientes de su posición como ca-

misionados y de la labor gue debemos cumplir. No obstante yo 

me permito observar que, como hemos experimentado aquí, ca<li\ 

tema que discutimos en los plenarios nos lleva unc:i buena can

tidad de tiempo, como lo es por ejemplo, como fue ayer, la 

reforma constitucional, la cláusula reformatoria. De manera 

que hay varias subcomisiones que tienen trabajos pendiente~;, 

y mientras las subcomisiones no informen y no tengan sus pro

yectos, el plenario no se puede alimentar. Pienso que si 

pasa febrero y todavia no hemos concretado en documentos, en 

articulados lo que falta por hacer, nos vamos a ver en serios 

aprietos en el mes de marzo para culminar nuestra tarea. 

Creo que las subcomisiones deberían tener un plazo para pre

sentar sus informes finales y que el pleno, se haga cargo de 

las mismas en su debida oportunidad. Pero yo hago esta ob

servación porgue en los hechos ha resultado que las subcomi-

siones no se reGnen y no·estamos trabajando; lo digo por 

que hemos intentado reunirnos y no hemos podido hacerlo. 

~ m1, 

En-

tonccs, creo que si no adelantamos el trabajo de las subco

misiones, y creo que una manera de adelantarlo es que el Pre

sidente dé un término fijo y que notifique a cada subcomisión 

de ese término para presentar sus respectivos informes. De 

otra manera, si dejamos las cosas así como las hemos estados 

dejando en c?stos Gltimos quinces días, cuando llegue el pri

n1ero de marzo vamos a correr, porque el cGmulo de temas pendien

tes nos obligaría a hacer sesiones maratónicas y a apresurar 



ACTA Nor29 
Página No. t t. -

D r . fl U~ 1íl L 1 {TO R I COR n : d e m a s i a do un t r ~1 h :i j o q u e t i en e que s l' r 

muy d.iscutido, mur meditado, como lo ha 

d cmo s t r :i. do 1 os dos mes e:) s ( t l . - . . q u ~ en e mo s ( e ses 1 o ne s • Eso era 

to Jo sc110 r Pres idcn te. 

Dr . .JORC~ FJ\BREGJ\: Como no Doctor Campo El ías ~luf1oz. 

Dr.Ci\i'-IPO ELI/\S f'.JUÑOZ: Scf,or Presidente, sefiorcs Comisionados. 

Yo quería hacer uso <le 1:.i palabra so

bre un tema parecido al que ha toca<lo el Ductor lle León, y 

el Doctor llumbcrto nicord. Sin embargo, no me atreví hacerlo 

porque pareciera como que yo me reservo las cosas m:ís <lesa -

gradables para plantearlas en esta Comisión r aparezco a final 

de e uc n tas, como reg3ñando .. Voy a <lec.ir lo siguiente: estoy 

consc icntc que desde que salimos de La Siesta, no se si es 

que estáh;-imos muy agotados, nuestro rendimiento ha mermaJo. 

Yo he dicho sin embargo y como lo ha dicho el Doctor Ricord, 

ello ~e <lcbe a que fundamentalmente estamos haciendo plenos 

cuan<lo ya debemos dedicar más tiempo al trabajo de subcomi

s1oncs. Vale la pena que eliminemos esa obligaci6n simh6li

ca de hacer un pleno, que por regla general está rcsultandu 

i n n e e e s a r i o y d e el i e a r t i e m p o a 1 a s su be o m i s .i o 11 e s . Estoy to-

talmente de acuerdo con el Profesor Ricor<l en el sentido <le 

qt~c a et lb s u be o m i ~ i ó n se 1 e o to r g u e un té r m i no fa ta l par a 

q u e r i n cb s u i n fo r me . En tercer lugar, hay un aspecto que 

creo qtw estamos dejando mur de la<lo; hay una ser ic de temas 

importantísimos, cJifíciles, que posiblemente consciente o 111-

c o n se i e n t e· 111 en t e he 1110 s i do d e 1 i be r a <la me n te el e j a rulo p a r a e 1 f i -

nal y creo que no pueden quedarse tan al final como el mes 
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Dr.C/\i\lPü J:Ll 1\S ~IU.\OZ: de murzo, porque son temas sobre los 

cuales vamos a necesitar 1 lcga r a un 
'-

e o n s en so y en e 1 e a m i no ha y 111 L11..: ha s d j f j c u 1 ta <l e s " Propondría 

que para la próxima semana comencemos a tratar ya en dos perío

dos en que no hay reuniones con los grupos de las consultas 

directas. Creo ac.lemás que como ya rebasamos el calendario 

original, será conveniente incluso que la Secrctarí.a Ejecutiva, 

que cst5 tan fiel y adc~uada y eficientemente atendiJa por el 

Licenciado Nan<ler Pitty Vellísqucz, nos ayude a prcpar;1r un 

nuevo calendario, especialmente sobre un montón <le temas que 

tenemos pendientes, y de los cuales hemos recibido bastante 

bibliografía y que son recomendaciones realizadas por muchos 

e iu<lad:1nos panarner10s intcres~1dos en estos problemas y que esta 

materia sea clnsificada y .ubicada por capítulos, por temas, 

incluso fijando ctlendar:ios. Algunos de estos son temas que 

clc·finitivamcnte vamos a convencernos que no po<lemos resolver 

en este esca~o tiempo que nos queda, alguno de ellos son posi

blemente de tanta importaHcia que será necesario que le pres

temos la atención a<lccuada ya que la correspondcnc.ia que rc.·c1-

bimos es mucho m;is numerosa que la que hemos tratado hast,1 

ahora. Creo scí1ores Comis-ionados que debemos intensj ficar 

nuestra labor, indcpcnclicntc ,¡e que 110 lleguemos a ~1cucrdos 

riné1lcs sobre mucho~ temas y necesitamos intensificar nuestra 

labor incluso par~1 s;1bcr en dónde estamos ubicados con rcl¡1-

ciún a muchos aspectos y y;i dctcctnr definitivamente cuáles 

:;011 1:,s posiciones que hay en esta Comjsión, sobre muchos de 

110 he111ns ([ltcrido tocélr. /\ mí sí me preocupa muchísimo que 
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hcmn~; recibido tan pocas ~ol ic i tudcs 

-..de ~1udienci:1s en esta Colllisió11. Es 

muy prob:1hJ ·· que no <lcbcmos ~orpre11dcrnos, porqlll' l'Stos tci:ias 

no o írecc-n por lo regular interés y prcocupac ión de mucha 

gente. Pu e· d c.l s e r q u e 1 a d i fu s i ó n q u e ha y a m o s he e h o d e n u e s t r a 

labor 110 ha ~-a sido 1 o su f ic i en tc1:1en te eficaz, e reo que de f i -

nitivamcnte c'n lo q_uc corresponde a la labor del Presidente, 

y d e 1 Se e re t. ar i o E j e e u t i v o e re o que no pu e c.l e en n .i 11 e u 11 a fo r III a 

achacárseles responsabilidades <le ninguna naturaleza, yo sí 

estoy convencido de que la labor que han realizado tanto el 

Presidente como la Secretarra Ejecutiva, ya que nos ofrecen 

la mayor gar:intía en cuanto a su eficiencia. Creo que sí 

<lcbe ser materia de reflexión para toe.los nosotros, incluso 

materia que· clcbem()S discutir oportunamente, luego que haramo~; 

tenido el tiempo suficiente para establecer cuáles han sic.lo 

las cnu~~s cl0 que· tan pocas organizaciones se hayan prcocup¡1-

dos por ofrecernos, sus opiniones al respecto. 

quP qucrÍ;J dc·cirlc scííor Presidente. 

Es todo lo 

l>r .. Jüí{Ci: F:\iil{ECJ\: Muchas gracias, Doctor Campo Elías ~1uíioz. 

D r . ~ J /\. R. 1 í ) C i \ J ~ I !\ DO : Para manifestarme de acuerdo con las prcu

cupac10J1es que han manifesta<lo los Cole-

g~1s DC' Lf'Ón y Campo Elías i'-lufioz. Yo sí creo que es menester 

quf• intensif iqueinus el trabajo, dado que tenemos todavía por 

c.lelante una gran cnntidad <le materias que no hemos aborc.lac.lo 

y otras que no hcíil<.>S agotado. Como bien apuntnba el Prcsi-

dente, uil. V(•z. c·l problcn1ét radique en que las subcomisiones 

no se h~1n po..;tado rcunicncln, no por desidia. sino prccisa

rncn te~ l'"rqlw el PI cno ha estado absorbiendo la mayor parte 
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I>r.MAIUO C\LINl>O: de las deliberaciones. Tal vez entonces, 

~omo lo sugiri6 el Presidente hace ya por 

1 o meno s un .:1 h o r a , el e be m o s r e a 11 u d a r e 1 t r a b a j o a 11 i ve 1 d e s uh _ 

comisiones. En todo caso yo quisiera pedirle al Presidente 

y a1 Sccrc\tario Ejecutivo que tu\·ieran la gcntilcz~1 de p1·('pa

rarnos una li.sta ele los temas que ni siquiera hemos toca<lo to

davía como ustedes saben, har algunas materias que· han sido 

objeto de U .... 'l análisis; yo <lirín que profundo r concienzudo 

por parte ele ln Comisi6n. l:so s temas son fundamcn t :i 1 mcn le 

los que dicen relaci6n con la parte org5nica <le la Cons-. 

titución. ~-le refiero al Organo Ejcucitvo, al 01·g¡1110 I.cg.is-

lativo y al Organo Judicial. Es cierto que nos quedan algu-

nas cuestiones por resolver en relación con los tres Organos 

del Estado, pero son cosas de las que estamos bien conscientes 

y están bien inventariadas, <le r.1ancra que allí no veo el m:1yor 

problema · l ucgo tenemos el tema de la IJ ac icncla Pública donde 

ha y u 11 111 ~1 t e t i a 1 mu )' a p ro ve e ha b 1 e y u n a ve z q u e q u e d C' e o m p 1 C' -

tadn, p0r ac:.í decirlo, con las normas relativa al J>rcsupue~-to 

ya cstarí;1¡, en condiciones de regresar al pleno. llar otras 

matcri:i.'.", el régimen municipal y provincial, que cst{í11 tam-

bién bJ3t:~ntc manoseadas pero hay otros asuntos incluídos 

' en el tem;1ri() previsto en el Decreto que creo la Comisi611 

q u t' n r_) h ~ n s i do , ha s ta <lo n d e y o r e e u e r <lo , o b j e to d e n i n g ú n 

tipo Je deliberación todavía. Valdría la pena saber cuá-

les son para que no se nos vayan a quedar a~í pendientes por 

s i rn p 1 e· o 1 \ · i <l o ha ~ t a ú 1 t i m a h o r a . Concretamente, yo quisic-

r;1 una 1 i~ta de esas matcrins que todavía no han sido abor

cbd¡1 s del todo y ver, entonces cómo a través de las subco

misiones podremos, como sugería el Doctor Ricor<l, alimentar 
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D r . .J O 1{ (; L i: . \ g ¡ U.: C.-\ : C r a e i a s f) o e t o r ~la r i o G a l i n do • l. i L. en e i a do 

1\roscmcna. 

En re L1 e i ú n a a 1 g unos u e los as pee tos 

que 111P11ciu11ó el Doctor Campo Elías 

~luñoz., yo recuerdo que. la Prcsidcnc i~ tomó la dcc is iún <le 

nombrar una comisión que se iba a encargar <le estuJiar el ma

terial que estuviera fuera del temario que establecía el De

creto que creaba esta Comisión y me parece que tambj(-n sería 

convcnjcnte que esa comisión informara al pleno curtl es la 

situación del material que se ha recibido. 

La experiencia demuestra que es preferi

ble cit~1r p:ira p1enurio y después dejar 

i n s t ; 1 1é I d ~• L 1 ~ c o 111 1 s 1 o n e s . Se ií a L 1 r un t é r m i no s i n p e r j u i e i o 

que esta comisión por un motivo u otro no termine, pida 

prórroga, l'cro sí seiíalar un térmjr10. S í e s mu y e o n v en i e n L L. 

q 11 e t r a h;1je11 n h vi a me 11 te 1 as su he o m i si o ne s, sí se es t ti e 1 a -

sj ficando el mat('rj:il, lo que pasa es que el material hay 

qu(• e las i f icarlo r cnton~es después se crea un3 subcomisión 

e¡ u e P x a m i n (' P 1 m ~• te r i al pe u el i en te . 

Ledo. Ei\lETFI~ 1 () t-11 I.LEI{: Yo e reo que la Comisión de Presu

puesto, la Comisión ele Rcfor111é1 ,el 

v1c-r11c"S Jlltt·d<:tt rc11c.Jir un infc1rmc al plen;irio para discutir 
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Dr • .JOl{GE F,\GHECi\: Quedan laborundo las subcomisiones. 

No h:1bicndo mas nada que tratar se da por termirwda la 

sesión .. 

/lec. 
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Lcdo.N NDER PITTY V. 

l)r. J03.GE 1=/\Bl{El;J\ (>. 

Presidente de la Comi.si6n 
Revisora 

Secrctar·o Ejecutivo de la 
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